
三兄弟转行生态园

! ! ! !包河辖区有南淝河! 十五里河! 塘西

河!派河!包河等 !条河流"一度垃圾成堆"

污染严重#为了治污"$河段长%管理制度出

台# !条河流分别由包河区四套班子领导

$认领%"乡镇街道&园区'的党政主要负责

人任段长(

至少每半月开展一次 $走河行动%"分

段!逐点查找污染源"整治污染点"实行地

下和地面网格化排查治理( 建立 $一河一

档%"并制定了针对性强!切实可行的$一河

一方略%( 制定百分制考核细则"每月公布

河段长的成绩"到年底再$算总账%"不称职

者将被问责(

区委书记胡启生是十五里河的河长"曾

花 "个半天走完河流全程"提出截断上游排

污!修复管网破损!引进源头水库补水等整

改意见( 十五里河的生态"得到了明显改观(

生态文明建设"不像经济建设"立竿见

影"容易量化( 但事实上"只要责任划分和

监督制度真正落实到位"成效同样显著(

采访札记!!! 一把手担任“河段长” ! 曹刚
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! ! ! !“建设生态包河，必
须做好‘绿’‘水’两篇文
章。以水为魂，以绿为美，
绿越多，水越清。”合肥市
包河区委书记胡启生说，
“城区绿化学上海，农村
造林超苏北”是包河提出
的一项工作目标，“主要
学习上海在管理上的先
进经验以及操作时的精
雕细琢。”
通过退耕还林、成片

造林，包河区最大限度地
挖掘绿化潜力。每年春冬
两次绿化大会战，再加上
清洁家园等活动，区内森
林覆盖率和绿化覆盖率
都得到大幅提高，达
!"#$%和 &!#'%。

包河区去年投资
(!)! 万元，积极做大
“绿”量，提升档次。胡启
生介绍，今年计划实施
'*个造林绿化大会战工
程项目，新建、提升各 $*

万平方米绿化；农村成片
造林 !#'万亩，其中新建
&***亩；新建绿色长廊
(* 公里、村庄绿化 (*

个、苗木花卉 !***亩。
包河区临湖依水而居，辖区内有 !+公

里的巢湖岸线和 )*平方公里的巢湖水面。
胡启生指出，做美“水”文章，应坚持“治湖
先治河、治河先治污、治污先找源”。
蓝藻曾是影响巢湖水质的罪魁祸首之

一。胡启生介绍，在蓝藻治理方面，包河区
有三件“利器”———打捞、藻水分离、生态清
淤。“今年夏天虽然气温较高，但与去年同
期相比，蓝藻爆发面积减少了 $*%。”
“开发和保护是一体的。为了不让一

滴污水流进巢湖，我们坚持以‘湖城共生’
为原则，对滨湖新区实施保护性开发，重点
治理好水环境。”胡启生说，去年新开了 &

家污水处理厂，巢湖岸线综合治理，十五里
河、塘西河生态修复初见成效。“我们加强
保护湿地，对沿巢湖约 !#'万亩湿地，实施
疏浚清污、生态护岸、水源涵养等工程。”
他补充说，“全区还开展了清沟清渠行动，
并在全市率先对河道实行‘河段长’负责
制，一切只为更好地保护生态。”
胡启生指出，生态不是走过场的摆设，

而应切实为市民服务。比如，滨湖湿地森
林公园永远免费开放，成了方便老百姓休
闲度假的民生工程。 本报记者 曹刚
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! ! ! !相同面积的土地，别人种 (*棵葡萄树，
贺明伍只种 !棵。面对同行的质疑声，他不但
没有被击垮，反而更加坚定信心，与两个弟弟
携手创业，以原生态种植方式，建百亩生态
园，收获了“阳光玫瑰”“特级夏黑”等优质葡
萄品种。

'*!!年国庆节，贺明伍三兄弟从老家舒
城县来到包河区，在大圩镇承包下 !$*亩土
地，白手起家种葡萄。此前，贺明伍做了多年
建材生意，三弟程生柱代理奶粉销售，四弟程
飞则从事空调保温行业。

在各自行业都颇有建树，三兄弟因为看
好绿色生态农业的前景，果断转行。创业之
初，在众多葡萄种植户眼中，他们是在“瞎

搞”，贺明伍用实际行动默默回应。他带领两
个弟弟，投身农业前做了非常充分的准备。

他们在江浙沪等地考察葡萄种植先进经
验，得到了国家葡萄产业技术体系岗位科学
家、上海交通大学和安徽省农业科学院多位
专家的技术指导。“我们当时花 '个多月，拜
访不少高人，既有理论专家，又有种植能手。
理论结合实际，最终确定了 +个种植品种，和
原生态的栽种模式。”贺明伍说。

在四处取经的过程中，三兄弟善于整合
优质资源，“借鉴江苏的优良品种、浙江的先
进栽培设施和上海的果实采摘互动体验。”贺
明伍介绍，“俗话说的好，‘大树结好果’，我们
与传统葡萄种植方式不同，采取完全原生态
的种植方式，每亩只种 +棵大树，和其他农户
密密麻麻种 '**棵相比，品质好得多。”

联动温室大棚里，三兄弟采用井水降温
和水帘风机降温技术，模拟葡萄生长的自然
环境，并通过滴灌施肥技术，为葡萄生长提供
最适宜的温度、湿度、光照和水肥等环境条件。
高效避雨设施栽培、根域限制栽植、肥水一体
化管理等众多高效节能技术，“既有利于节约
用水，又省下不少肥料，不会影响周边环境。”

中国农学会葡萄分会授予三兄弟的生态
园“国家葡萄产业技术体系综合实验示范基
地”称号，它是安徽省第一家获此殊荣的基
地。贺明伍介绍，今年夏天出产的首批葡萄，
已获得无公害食品认证，并在当地葡萄文化
旅游节上亮相。 本报记者 曹刚
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———合肥包河行

" 对市民永久免费开放

的包河滨湖湿地森林公园

本报记者 楼文彪 摄

! ! ! !或漫步，或骑车，绕行林中彩道，观赏绿
树红花，饱览荷塘春色。累了，可在林中驿站
稍稍休憩，也可走进欧式小木屋细品咖啡。

'*!'年 !*月，合肥市包河区滨湖湿地森
林公园一期开门迎客。此前，从规划、设计到
建成，仅耗时 &$天。今年 &月 '"日，公园二
期开放，面积由 ')**亩扩大到近万亩。

看似惊人的建设速度背后，是 !!年默默
的生态修复———合肥市包河区于 '**' 年开
始，在滨湖湿地森林公园所在地实施大规模
退耕还林，广植万亩杨树。到去年规划建设公
园前，已是水到渠成之时。从一期、二期到今
年底计划开放的三期，不管是修木栈道，还是
建驿站，全过程没有毁坏一棵树。

走进滨湖湿地森林公园，一条彩色游道
颇为引人注目。游客可以在园内租自行车，沿
路悠闲观光。备选自行车涵盖单人、双人、四
人、亲子座等多个品种。这是公园三级绿道体

系的主要组成部分。三级绿道总长 ',公里，
一级是电动车道，二级是自行车道和循环水
系，三级是人行道路和游步道，砂石混着落
叶，浑然天成，供游人漫步。

每隔一段距离，能遇见一处驿站，静坐观
景，悠然自得。休息室、零售店、厕所等服务设
施一应俱全，间隔设置自行车自动存取点。手
持“一卡通”消费刷卡，轻松乘坐电瓶车和游
船，租赁自行车，畅享绿色“慢生活”。

密林深处，一座北欧风情的木屋掩映其
中。推门而入，可见角落里的壁炉和田园风格
的窗帘，仿佛走进安徒生的童话。三五好友，
围坐慢饮，谈天论地，不觉间便夕阳西下。

一个 '万平方米、可同时容纳 (+(辆轿
车和 ',辆旅游大巴车的停车场是园内一大
亮点。坐在车里，打开汽车音响，观看露天电
影，在星月映衬下，欣赏林湖间的光影之美。

凌波微步，不只是武侠小说里的独门轻

功，还可以是园内一片带状湿地，长约 !'**

米，取自曹植的《洛神赋》：“体迅飞凫，飘忽若
神。凌波微步，罗袜生尘。”焦姑河芦苇丛生，
木栈道依水而建，蜿蜒曲折，若隐若现。泛舟
河上，芦荡幽深，荻草瑟瑟，飞鸟四起。

带状湿地最宽处 !(*米，最窄处 (*米。
水中小岛面积 !$*平方米，堪称鸟类的天堂，
喜鹊、白鹭、红嘴鸥、野鸭等常来做客。湿地植
物种类也很丰富，包括芦苇、菖蒲、荷花、水生
美人蕉等。在带状湿地旁，边欣赏水鸟表演，
边呼吸清新空气，“空气浴”沁人心脾，宛如天
然氧吧。据专业机构检测，园内空气负氧离子
含量为每立方厘米 ''**至 '$**个。

尤为一提的是，滨湖湿地森林公园由包
河区政府投资上亿元，始终坚持公益为本，实
行永久免费。开放以来，已累计接待游客超百
万人次，成为合肥最大的惠民公益旅游项目。

本报记者 曹刚
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